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这两天，借着倪夏莲三天短暂来
沪的机会，记者又见到了这位“阿拉”
的老朋友，并对她进行了采访。

“中国大满贯必须要参赛”
从巴黎到上海，在这一个多月里，

记者每次与倪夏莲聊天都免不了会讲
到“下届奥运会还拼不拼”的话题。她
的态度是一以贯之的，“我不会去排除
任何可能，但人的能力总是有极限的，
所以就让我们顺其自然，走着看吧。”

心态上可以“走着看”，但在实际
行动上却不可能躺平。倪夏莲在进入
洛杉矶奥运周期后的首站大赛已经确
定，就是将于9月26日至10月6日在
北京举行的WTT（世界乒乓球职业大
联盟）中国大满贯赛。

倪夏莲告诉记者，其实从状态的
调整来说，近期一直“忙忙忙”的自己
对参加大赛的渴望还不到强烈的程
度。“但对符合条件的运动员来说，WTT
中国大满贯是一站必须要参加的
赛事，所以，奥运新周期的第一个
站大赛就这么来到了。”在这回的
WTT中国大满贯上，她不仅会参
加女单项目的角逐，还会跟自己
的搭档卢卡·姆拉德诺维奇一起，
在混双赛场上继续努力。

在巴黎奥运周期内，倪夏莲
跟25岁的年轻搭档卢卡差一点
就为卢森堡创造了历史。当时，
他俩向奥运混双名额发起挑战，
但在从零起步、赚取积分时间较
旁人短、部分赛事无法参赛等因素影
响下，这对组合最终停在了距离奥运
混双16个签位仅一步之遥的地方。

“就像之前跟你讲过的，虽然最后
我们没能去参加巴黎奥运会的混双，
但那段经历对卢卡的提升非常明显。
从2023年夏天到今年6月，他的男单
世界排名从第200位开外升到了第87
名，这才能创造卢森堡历史地拿到奥
运男单名额。所以在新周期里，有机
会、有条件的话，我们还会继续参加混
双。”倪夏莲分享道。

“很开心与张学友互动”
这回，倪夏莲的上海行特别“闪

现”，从抵达到离开统共只有三天。“就
这都是挤出来的时间，想要再多一点
都没办法。不过，等参加完WTT中国
大满贯后，到时候再回上海就能多留
几天了，能好好体会‘回娘家’的感
觉。”

倪夏莲近期之所以这么忙，除了
有在社交平台上走红后相关事项增加
的缘故外，其实还有一个重要因素，就
是——要把因奥运备战而一拖再拖的
多项事务捋清条理。

“其实在巴黎奥运会还没闭幕的
时候，经纪公司就想帮我安排回国的
行程了，但那时候我还回不来，因为我
跟自己特别要好的闺蜜早就有了一个
约定。我还在巴黎的时候，她就在卢
森堡等我了，之前我们虽然一直保持
联系，但真的很多年没有见过面了。
这个约定肯定要守的。”离开巴黎后，

倪夏莲在社交平台上发布过于欧洲游
玩的视频，那会儿她就是在跟闺蜜结
伴而游。

另一方面的事务则跟乒乓球有
关。在上世纪八九十年代出国发展
后，倪夏莲除了代表卢森堡参加国际
和洲际赛事外，俱乐部赛事也是她的
一大重心。“我现在的俱乐部是在克罗
地亚，然后之前还在西班牙的俱乐部
打过球，两边都是很好的关系。这趟
来上海只有三天时间，原因就是要赶
回欧洲去参加俱乐部的比赛和活动。

之前因为要奥运备战的关系，答应的
事只能拖到现在来做。”

等倪夏莲参加完WTT中国大满
贯回到上海，应该是 10 月上旬。很
巧，那会儿上海的体育竞赛和演艺舞
台都有重磅节目，在了解到上海网球
大师赛和张学友演唱会的档期后，她
已经忍不住期待起来。

此前，张学友和倪夏莲有过隔空
联动。“61岁的运动员在奥运会不在意
比赛的输赢，而是享受比赛的过程，感
觉非常棒，值得我好好学习。”先是张
学友在8月初的杭州演唱会上如此说
道。后来，倪夏莲在社交平台上回应，

“张学友是我的偶像，也是一个时代的
记忆，很开心以这样的方式与他互
动。”

“推荐儿子回‘娘家’进修”
此行上海，陪倪夏莲同来的不仅

有丈夫兼教练的托米，还有她的儿子
威利和儿子的女朋友。阵仗之所
以比往日大，原因就在于倪夏莲
不仅是“回娘家”，还无形地当了
一回送学的家长。

威利今年32岁，他从很早就
对理疗专业感兴趣，在攻读完相
关学位课程后，已在卢森堡开了
一家专业理疗诊所。倪夏莲说，
平时在队里的时候有队医，而在
家里的时候则可能是威利在帮助
她身体恢复。“除了对西方理疗有
研究外，他其实一直对中医相关

学科也感兴趣，早在几年前就想来国
内学习，但就是被耽搁了。这次终于
能来了，因为自己还开着诊所的缘故，
所以是大概三个月的短期学习，学费
都交好了。”

倪夏莲告诉记者，在知道儿子有
中医进修方面的想法后，她马上推荐
了家乡上海。“到底是自己家乡呀，而
且这么多年虽然我们生活在卢森堡，
但家里一直说上海话的，威利也是从
小就会上海话的，回到上海来进修再
适合不过了。”

10月再回家，期待张学友演唱会
闪现上海，倪夏莲“参加完奥运比赛后比之前更忙了”

在过去一个多月里，倪夏莲遇到了好几件较旁人眼里“61岁第六次参加奥运会”意外
程度更高的事情。首当其冲的两件，其一是她没想到自己在社交平台上火了，成了巴黎
奥运会期间关注度上升程度能排进前三的华人运动员；其二则是“哪能想到参加完奥运
比赛后竟比之前更忙了”。 本报记者 章丽倩

9月 1日晚的澳门东亚运动会体
育馆星光熠熠，热情似火。内地奥运
健儿在此展演绝技，与澳门民众亲切
互动，让这座俗称“澳门蛋”的体育馆
再度成为见证盛宴的欢乐海洋。

这场名为“我们的骄傲——国家
奥运健儿代表团澳门联欢晚会”，
4200余张门票由抽签形式免费派发，
且只分区域，不设划位。为了找个好
位置近距离一睹心目中的偶像，不少
观众提前一个多小时到场。

联欢会开始前，播放了中国奥运
健儿征战巴黎奥运会的纪录片，夺金
的画面激起阵阵欢呼和掌声。

联欢会分为“超越梦想”“突破极
限”“逐梦未来”三部分，奥运健儿们依
次登场亮相。

开场秀中，花泳队的《折柳》舞姿
翩跹，艺术体操队的《星辰大海》之舞
轻盈唯美，舞台洋溢着国风文化的中
国式浪漫。运动员们和现场观众互动
时金句频出。巴黎奥运会女子20公
里竞走冠军杨家玉说：“我不要长得漂
亮，我要成绩漂亮。首先有优异的成
绩，回报祖国的培养，展现出中国青年
的美好形象。”

在巴黎奥运会刷新男子100米自
由泳世界纪录的“中国飞鱼”潘展乐
说：“我不是一个人在战斗，我的身后
有整个国家，我的金牌是献给祖国
的。”

“和你们一样成为世界冠军，有什
么方法？”澳门小朋友充满童真的提
问，让现场观众忍俊不禁。“坚持不懈”

“永不放弃”“勇敢自信”“努力奋斗”
“破釜沉舟”……奥运健儿们以这些关
键词，给出了他们的答案。

精彩的奥运故事和现场表演不断

将联欢会气氛推向
高潮。澳门歌手与
游泳队员合唱的
《孤勇者》，举重运
动员等奥运健儿演
唱的《奔跑》等节目
赢得了满堂彩。

李女士与先生
一同来现场观看联
欢会，看到心中的
骄傲特别激动。李
女士说，自己最期待见到潘展乐，觉得
他既有“00后”的特点，又比同龄人更
成熟，很欣赏这位年轻人，希望自己儿
子以他为榜样。

澳门市民刘女士一家四口来到现
场。“真的很难有机会这样近距离接触
奥运健儿。”刘女士说，两个女儿喜欢
跳水运动员陈芋汐和国乒队员孙颖
莎，她们来到现场目睹奥运健儿风采，
感受运动员不放弃的精神，非常兴奋。

奥运健儿们也感受到了澳门的热
情和魅力。“来澳门吃好吃的，就是释
放压力。”国乒队长马龙选出了自己心
中澳门美食代表——菠萝包；在观众
的强烈要求下，国乒队员樊振东用粤
语清唱了一段歌曲《野孩子》；主办方
还精心为跳水运动员全红婵准备了澳
门文创产品——名为“何小涌”的乌龟
玩偶。

近两个小时的联欢会在《我和我
的祖国》的大合唱中落幕。“与奥运健
儿们近距离接触，同场联欢，倍感荣
幸。”在联欢晚会上演唱《盛世莲花》的
澳门歌手刘乃奇说，奥运冠军们的拼
搏精神和爱国情怀深深激励了澳门青
年，感谢他们为国家荣誉的付出，祝福
我们的奥运健儿再创佳绩。

我们的骄傲
——澳门民众与奥运健儿联欢

“马龙！”“龙队！”欢呼声中，乒乓
球运动员马龙笑着走到人群中央，手
把手带着一名澳门小男孩打球。

2日，巴黎奥运会内地奥运健儿
代表团走进澳门社区，兵分三路到妇
联乐满家庭服务中心、街总石排湾家
庭及社区综合服务中心和工联氹仔湖
畔综合服务中心与居民互动。

在妇联乐满家庭服务中心，跳水
运动员全红婵、陈芋汐，射击运动员盛
李豪等纷纷“跨界”拿起乒乓球拍，与
澳门市民切磋球艺。服务中心里一时
笑声满堂，奥运冠军和居民的距离从
巴黎与澳门之远缩小到一个球桌之
近。

另一边的街总石排湾家庭及社区
综合服务中心，72岁的党金萍告诉记
者，她和邻居早上8点半就到达服务
中心，等待奥运健儿到来。之后的游
戏环节里，她和羽毛球运动员郑思维
组队完成“弹球入篮”游戏。

党金萍说，运动员们来到社区，就
把奥运精神、中国体育的精神带过来
了，这能够极大带动居民们的爱国激
情和对体育的热情。“全民健身！今后
我们也要努力锻炼身体，让生活更幸
福。”她说。

中秋节将至，石排湾社区居民还
与奥运健儿们一起制作了冰皮月饼。
居民陈舜兰说，游泳运动员徐嘉余教
她压模具力度大一点，表示“是我跟他

学”。跳水运动员谢思埸说，做好的月
饼要“带回去给我太太”。乒乓球运动
员王楚钦当起“月饼品鉴师”：“广式月
饼比北方的粘牙，比想象中好吃。”

陈舜兰说，自己75岁了，第一次
见到国家队运动员，“国家对澳门真的
重视，祖国越来越强大，对我们老人家
也好，我们在这里会唱歌跳舞，平时多
多锻炼身体。”

在工联氹仔湖畔综合服务中心，
运动员、教练和居民们一起制作了扇
子和纸灯笼。澳门小朋友李祉慧和乒
乓球运动员樊振东、跳水运动员王宗
源同桌做手工，过程中运动员分享了
如何对抗紧张心理，王宗源告诉她要

“相信自己，站在台上你就是最棒的”。
李祉慧的妈妈冯玺说，这种近距离

接触的机会对孩子来说是非常难得的
体验。“今天的经历可能是她人生当中
一个很好的开端。”她说。

（摘自新华社）

互动健身乐满堂
——奥运健儿走进澳门社区


